



García Aguilar Paola Montserrat

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Antropología Médica II

Segundo semestre, Grupo "B"

Medicina

Tradicional
Mexicana

Ai doctor Alejandra Macias, especialista consultor del tema del virus H1N1 cuando ocurrio su propagación en 2009 y miembro del tercer nivel del Sistema nacional de Investigadores, se les nota el tono de voz molesta porque este tipo de tratamientos este recibiendo apoyo gubernamental desde hace varios años ya.

"La medicina no debe tener apellidos" dice
"La unica única medicina que debe estar sustentada por el erario, por el gasto público es la que se sustenta en evidencias de Utilidad".

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que ha mostrado la organización mundial de la salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para el 2023. El documento es cuando menos, contradictoria. Simultaneamente Impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU. Pero también exige que debe de haber una fama segura

para su reglamentación de Investigación.

“A la medicina tradicional se le ve desde el menosprecio”

La doctora Claudia Ponce de León Hill, de la unidad de análisis ambiental de la UNAM usa la palabra “Chamanes” para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional.

Regula unos instantes después pues explica que a la aura que le rodea a la palabra es de misticismos que es fácil menospreciar desde el punto de vista de la medicina alopata, u occidental.

Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los “Chamanes” es tan valioso como el conocimiento científico. De echo desde su punto de vista la medicina tradicional debería considerarse como científica, pues los curanderos, detallan que han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan, a través de la prueba, el error y la repetición. “Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero yo creo que es conocimiento”

“No se trata de los científicos, abunda se trata de las farmacéuticas”.

"Yo creo que las farmacéuticas se han apropiado de que es medicina y la de ellas si esta probada científicamente porque hicieron estudios clínicos."

La OMS, aunque respalda la incorporación de la medicina tradicional a sistemas de salud base de los estados miembros, no estaría de acuerdo con la academia.

Como parte de las medidas estratégicas la OMS detalla que cada país debe además de supervisar la seguridad de las medicinas tradicionales y alternativas, identificar datos probatorios, bien sea históricos tradicionales o científicos, que respalden o invaliden una terapia dada.

Dicho así, la aprobación de la comunidad terapéutica no es equivalente a aprobación científica. La validez ya sea a través de sustento histórico o científico debe perseguirse.

En México aunque hay mucha información e investigaciones sobre herbaria, sobre mal de ojo, lectura del maíz, cura del empacho, malos aires, o limpias con huevo no hay información científica que la respalde.

Incluso, no queda claro si hay mecanismo de vigilancia sobre su aplicación.

Bibliografías:

Saldaña, S. (2020, 1 febrero). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. Recuperado 2022, de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>